



Ejercito Zapatista de Liberacion Nacional

**FRANCISCO EMILIANO
CRISTIANI REYES**

CIENCIAS, TECNOLOGIA, SOCIEDAD Y VALORES

04/12/24

LUZ ELENA CERVANTES

RESUMEN

EZLN





Ejercito Zapatista de Liberacion Nacional

Ciencia, Tecnología, Sociedad y Valores

Francisco Cristiani

El Movimiento Zapatista, también conocido como el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), es un movimiento social y armado que surgió en el sur de México, particularmente en el estado de Chiapas, a principios de la década de 1990. Fue fundado en 1994 con la intención de luchar por los derechos de los pueblos indígenas y campesinos, especialmente en áreas de extrema pobreza y marginación.

El surgimiento del movimiento estuvo motivado por una serie de factores socioeconómicos, políticos y culturales que afectaban a las comunidades indígenas y rurales de Chiapas:

- **Desigualdad y pobreza:** Las comunidades indígenas del sur de México, particularmente en Chiapas, vivían en condiciones de extrema pobreza y marginación. Las políticas económicas del gobierno mexicano favorecían a las grandes empresas y terratenientes, mientras que las comunidades rurales y los pueblos indígenas eran sistemáticamente excluidos del desarrollo y acceso a servicios básicos.
- **Neoliberalismo y el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN):** El TLCAN, firmado en 1992, intensificó la apertura económica de México, pero también exacerbó las desigualdades, ya que las políticas neoliberales implementadas a raíz de este tratado afectaron principalmente a los pequeños productores y campesinos.
- **Despojo territorial:** Las tierras de los pueblos indígenas estaban siendo arrebatadas para proyectos de industrialización y extracción de recursos naturales, lo que agravó aún más la situación de pobreza y despojo que enfrentaban.



Ejercito Zapatista de Liberacion Nacional

Ciencia, Tecnología, Sociedad y Valores

Francisco Cristiani

Las principales razones del movimiento fueron:

- El alzamiento de 1994: El 1 de enero de 1994, el EZLN se levantó en armas en Chiapas para protestar contra la firma del TLCAN. La ofensiva inicial fue breve, pero simbolizó el comienzo de una lucha larga y sostenida que logró captar la atención tanto a nivel nacional como internacional.
- La Convención Nacional Democrática (1994): Los zapatistas promovieron una serie de acuerdos con otros sectores de la sociedad mexicana, exigiendo reformas políticas y económicas que incluyeran a los pueblos indígenas.
- Los Acuerdos de San Andrés (1996): Fueron un intento de diálogo entre el gobierno mexicano y el EZLN, en los cuales se reconocieron los derechos de los pueblos indígenas, aunque estos acuerdos nunca fueron implementados por el gobierno.

El movimiento zapatista ha tenido un gran impacto tanto a nivel nacional como internacional. A pesar de que la lucha armada disminuyó, el EZLN sigue siendo un símbolo de resistencia en contra de las políticas neoliberales y por los derechos de los pueblos indígenas. En Chiapas, han establecido caracoles, que son centros autónomos que gestionan educación, salud y economía bajo principios de autogobierno y solidaridad.